

SCENES CAMPAGNARDES

Le moissonneur au clair de lune

C'était en 1921, année de grande sécheresse, la moisson était belle. Après une chaude journée d'août, la nuit tombée dans le ciel étoilé, la lune brillait de tout son éclat. Fatigués par une rude journée, nous allions avec ma famille nous coucher quand dans le calme du soir, un bruit insolite nous fit prêter l'oreille : le bruit d'une faux coupant le blé ?... Nous l'avons vite localisé dans le coteau très pentu qui domine les Grillères, à quelques centaines de mètres de notre maison.

Le faucheur, un voisin, profitait de la tièdure du soir. Tout en travaillant, il se mit à chanter. Était-ce la chanson "des blés d'or" ? Je ne me souviens pas, mais cette voix puissante dans le soir, d'un paysan heureux malgré sa peine car la récolte était belle, a profondément marqué mes 7 ans d'alors... Et c'est au bon souvenir de ce voisin que j'écris cette page.

Gilbert GALLIN-MARTEL.

La cueillette des feuilles mortes

A la fin du siècle dernier, en Valdaine, les feuilles mortes étaient appréciées pour la litière des animaux. La paille était rare, les feuilles des arbres du verger étaient ramassées au fur et à mesure pour que le vent ne les emporte pas. A la fin de l'hiver, aux premiers beaux jours de mars, c'était celles accumulées en bordure de bois qui étaient à leur tour ramassées.

C'est dans ce contexte que le Père Verdet, c'était son surnom, avec sa femme Madeleine, une solide paysanne de l'époque, ramassait les feuilles de châtaigniers au sommet de leur bois sis à Vicharière, au sommet du Mont de Velanne, à au moins huit cents mètres de leur maison ; pour ce faire, ils utilisaient comme chacun à cette époque, des "embrasses", sortes de filets en cordes à mailles carrées nouées, d'une quinzaine de centimètres, reliées extérieurement à deux cercles en lattes de châtaignier, étendues, reliées entre elles, en bout, par une corde de 30 cm.